



II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

¿Quién morará en el monte del Señor?

Salmo 15:1 "Jehová, ¿quién habitará en tu tabernáculo? ¿Quién morará en tu monte santo? 2 El que anda en integridad y hace justicia, y habla verdad en su corazón. 3 El que no calumnia con su lengua, ni hace mal a su prójimo, ni admite reproche alguno contra su vecino. 4 Aquel a cuyos ojos el vil es menospreciado, pero honra a los que temen a Jehová. El que aun jurando en daño suyo, no por eso cambia; 5 quien su dinero no dio a usura, ni contra el inocente admitió cohecho. El que hace estas cosas, no resbalará jamás".

En los salmos, es común encontrar que el texto responde de inmediato a la pregunta que plantea. En este caso, ante la interrogante: "¿quién habitará en tu tabernáculo", (que a su vez tiene un paralelo con el monte santo) el texto inspirado responde con características propias de un carácter sin mancha.

Analícemos otro ejemplo:

Salmo 24:3 ¿Quién subirá al monte de Jehová? ¿Y quién estará en su lugar santo? 4 El limpio de manos y puro de corazón; el que no ha elevado su alma a cosas vanas, ni jurado con engaño. 5 Él recibirá bendición de Jehová, y justicia del Dios de salvación. 6 Tal es la generación de los que le buscan, de los que buscan tu rostro, oh Dios de Jacob. Selah

La Biblia es sumamente clara: los que morarán en el monte de Dios, son aquellos que presentan un carácter santo. Esto también se confirma en el libro del Apocalipsis, específicamente en la descripción de los 144 mil.

Apocalipsis 14:1 Después miré, y he aquí el Cordero estaba en pie sobre el monte de Sion, y con él ciento cuarenta y cuatro mil, que tenían el nombre de él y el de su Padre escrito en la frente.

Bosquejo del Comentario al texto bíblico





II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

v.2 Y oí una voz del cielo como estruendo de muchas aguas, y como sonido de un gran trueno; y la voz que oí era como de arpistas que tocaban sus arpas. 3 Y cantaban un cántico nuevo delante del trono, y delante de los cuatro seres vivientes, y de los ancianos; y nadie podía aprender el cántico sino aquellos ciento cuarenta y cuatro mil que fueron redimidos de entre los de la tierra.

v.4 Estos son los que no se contaminaron con mujeres, pues son vírgenes. Estos son los que siguen al Cordero por dondequiera que va. Estos fueron redimidos de entre los hombres como primicias para Dios y para el Cordero; 5 y en sus bocas no fue hallada mentira, pues son sin mancha delante del trono de Dios.

¿Notaste los paralelos?: los 144 mil se presentan en pie sobre el monte de Sión junto al Cordero, y tienen su nombre y el nombre de su Padre escrito en sus frentes. Además, "en sus bocas no fue hallada mentira", lo que también se menciona tanto en el salmo 15 como en el 24.

Ahora, ¿qué significa tener el nombre de Dios escrito en la frente?: para responderlo, es necesario que comprendamos que representa el nombre de Dios en primer lugar.

Éxodo 34:4 *Y Moisés alisó dos tablas de piedra como las primeras; y se levantó de mañana y subió al monte Sinaí, como le mandó Jehová, y llevó en su mano las dos tablas de piedra. 5 Y Jehová descendió en la nube, y estuvo allí con él, proclamando el nombre de Jehová. 6 Y pasando Jehová por delante de él, proclamó: ¡Jehová! ¡Jehová! Fuerte, misericordioso y piadoso; tardo para la ira, y grande en misericordia y verdad; 7 que guarda misericordia a millares, que perdona la iniquidad, la rebelión y el pecado, y que de ningún modo tendrá por inocente al malvado; que visita la iniquidad de los padres sobre los hijos y sobre los hijos de los hijos, hasta la tercera y cuarta generación.*

El nombre de Dios representa su carácter. Moisés proclamó su nombre exaltando las características de su carácter justo y





II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

misericordioso. Por lo tanto, el tener el nombre de Dios escrito en la frente, implica reproducir su carácter.

¿Y cómo podemos reproducir el carácter de Dios?: Apocalipsis 14 nos muestra la clave:

Apocalipsis 14:12 *"Aquí está la paciencia de los santos, los que guardan los mandamientos de Dios y la fe de Jesús".*

Para tener el carácter de Dios, es necesario guardar los mandamientos, y para verdaderamente guardar los mandamientos, es indispensable la fe de Jesús.

Caminando sin caída

2 Pedro 1:10 *Por lo cual, hermanos, tanto más procurad hacer firme vuestra vocación y elección; porque haciendo estas cosas, no caeréis jamás.*

Ya con el salmo 15 aprendimos que "el que hace estas cosas, no resbalará jamás". En su segunda carta, el apóstol Pedro reitera la misma idea, enfocándose en su aplicación práctica.

Analicemos el contexto:

v.3 *Como todas las cosas que pertenecen a la vida y a la piedad nos han sido dadas por su divino poder, mediante el conocimiento de aquel que nos llamó por su gloria y excelencia, 4 por medio de las cuales nos ha dado preciosas y grandísimas promesas, para que por ellas llegaseis a ser participantes de la naturaleza divina, habiendo huido de la corrupción que hay en el mundo a causa de la concupiscencia;*

v.5 *vosotros también, poniendo toda diligencia por esto mismo, añadid a vuestra fe virtud; a la virtud, conocimiento; **6** al conocimiento, dominio propio; al dominio propio, paciencia; a la paciencia, piedad; **7** a la piedad, afecto fraternal; y al afecto fraternal, amor. **8** Porque si estas cosas están en vosotros, y*

Bosquejo del Comentario al texto bíblico





II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

abundan, no os dejarán estar ociosos ni sin fruto en cuanto al conocimiento de nuestro Señor Jesucristo. 9 Pero el que no tiene estas cosas tiene la vista muy corta; es ciego, habiendo olvidado la purificación de sus antiguos pecados.

Mediante el conocimiento de Cristo recibimos grandísimas promesas, para que por su cumplimiento lleguemos a participar de la naturaleza divina. Esta es, sin dudas, una de las declaraciones más impresionantes de toda la biblia, y puede hacerse una realidad en nuestra vida si, como declara el apóstol Pedro, nos mantenemos firmes en esta elección.

Por lo tanto, el mantenernos sin caída no es producto del esfuerzo humano, sino del mismísimo poder de Dios obrando en nosotros, a través de Cristo. Este mismo poder es capaz de limpiar la conciencia de obras muertas, es la manera en como nuestro Salvador ministra las promesas del Nuevo Pacto en nuestra vida.

Hebreos 13:20 *Y el Dios de paz que resucitó de los muertos a nuestro Señor Jesucristo, el gran pastor de las ovejas, por la sangre del pacto eterno, 21 os haga aptos en toda obra buena para que hagáis su voluntad, haciendo él en vosotros lo que es agradable delante de él por Jesucristo; al cual sea la gloria por los siglos de los siglos. Amén.*

Un remanente en justicia y santidad

Joel 2:10 *"Delante de él temblará la tierra, se estremecerán los cielos; el sol y la luna se oscurecerán, y las estrellas retraerán su resplandor. 11 Y Jehová dará su orden delante de su ejército; porque muy grande es su campamento; fuerte es el que ejecuta su orden; porque grande es el día de Jehová, y muy terrible; ¿quién podrá soportarlo?"*

En esta visión del profeta Joel se describen las características del "día de Jehová", como se conoce en la literatura profética. No obstante, la interrogante "¿quién podrá soportarlo?"", parece quedar





II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

sin respuesta inmediata; ¿existe algún texto en el antiguo o nuevo testamento que nos ayude a obtener una respuesta?

Apocalipsis 6:12 *Miré cuando abrió el sexto sello, y he aquí hubo un gran terremoto; y el sol se puso negro como tela de cilicio, y la luna se volvió toda como sangre; **13** y las estrellas del cielo cayeron sobre la tierra, como la higuera deja caer sus higos cuando es sacudida por un fuerte viento.*

v.14 *Y el cielo se desvaneció como un pergamino que se enrolla; y todo monte y toda isla se removió de su lugar. **15** Y los reyes de la tierra, y los grandes, los ricos, los capitanes, los poderosos, y todo siervo y todo libre, se escondieron en las cuevas y entre las peñas de los montes; **16** y decían a los montes y a las peñas: Caed sobre nosotros, y escondednos del rostro de aquel que está sentado sobre el trono, y de la ira del Cordero; **17** porque el gran día de su ira ha llegado; ¿y quién podrá sostenerse en pie?*

Al analizar los elementos descriptivos, nos damos cuenta de que Apocalipsis 6 describe exactamente el mismo evento que en el antiguo testamento se conoce como "el día de Jehová", y más específicamente en Joel, reproduciendo, incluso, la misma pregunta:

Apocalipsis 7:9 *Después de esto miré, y he aquí una gran multitud, la cual nadie podía contar, de todas naciones y tribus y pueblos y lenguas, que estaban delante del trono y en la presencia del Cordero, vestidos de ropas blancas, y con palmas en las manos; **10** y clamaban a gran voz, diciendo: La salvación pertenece a nuestro Dios que está sentado en el trono, y al Cordero.*

¡Apocalipsis sí responde la interrogante!: después de que, durante la apertura del sexto sello, se plantea la pregunta: "¿y quién podrá sostenerse en pie?", el capítulo 7 menciona inmediatamente a los sellados, seguidos por una gran e incontable multitud vestidos de ropas blancas que atribuyen su victoria únicamente a Dios y al Cordero.

Bosquejo del Comentario al texto bíblico





II TRIMESTRE - 2025: ALUSIONES, IMÁGENES Y SÍMBOLOS.

LECCIÓN 8: EN LOS SALMOS PRIMERA PARTE

Quienes reciben el sello de Dios y reproducen su carácter, formarán parte del remanente fiel que vencerán, por la sangre del Cordero, en el último gran conflicto de la historia humana. Ellos morarán en el monte santo de Dios, el monte de Sión.

¡Que esta breve guía sea usada por Dios para edificarte!

